
北京零点有数数据科技股份有限公司投资者关系活动记录表 

编号：2022-002 

投资者关系活

动类别 

 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

■其他 ：  电话会议   

参与单位名称

及人员姓名 

刘洋 申万宏源 

洪依真 申万宏源 

夏春晖 中海基金管理有限公司 

李天凝 大成基金管理有限公司 

路龙凯 诺安基金 

苗瑜 财通基金管理有限公司 

童炯潇 广发资管 

刘攀 农银汇理基金 

王楠 中国人保香港资产管理有限公司 

吴晓丹 太保资产 

安鹏 光大保德信基金 

张激 东方证券（自营） 

李行杰 永安国富资产管理有限公司 

章溢漫 和谐汇一 

杨志飞 景泰利丰 

钱进 顶天投资 

杨湘云 睿新（北京）资产管理有限公司 

刘建 凯丰投资 

陈雯雯 上海常春藤资产管理有限公司 

郭立江 天惠投资有限责任公司 

叶泓池 上海紫阁投资管理有限公司 

薛凌云 上海彤源投资发展有限公司 

张煊 上海保银投资管理有限公司 

徐杰超 上海理成资产管理有限公司 

代勇超 上海开煜股权投资基金管理有限公司 

胡亚男 西藏源乘投资管理有限公司 

刘大海 中天证券 

Enchi PAG太盟投资集团 

张开元 东证自营 

顾宝成 华宝信托 

陈刚 国开证券有限责任公司（自营） 

陈旻 申万宏源资管 

朱小虎 上海乾璟投资管理有限公司 

陈翔 广东竣弘投资管理有限责任公司 

（以上排名不分先后） 



时间 2022 年 3 月 4 日 15：15-16：15 

地点 电话会议 

上市公司接待

人员姓名 
董事、董事会秘书周林古 

投资者关系活

动主要内容介

绍 

 

一、公司概况介绍环节 

 1、公司基本情况 

公司起源于“零点调查”，董事长袁岳先生 1992 年创立，“零点”

设立初衷即代表不正不负，代表客观公正立场。 

经过近 30 年的深耕与积累，公司目前在国内的调研咨询行业及

国内民间智库处于领先地位。公司发展沿革中有两个重要阶段，第一

个是 2012 年开始，调研数据越来越难以全面地支撑商业管理或公共

事务管理进行决策，公司的数据来源开始转向多源数据融合以支持管

理决策。第二个转型阶段是 2017 年开始，客户的决策周期呈现越来

越频繁的现象，同时需求更直观更便捷的方式呈现数据分析结果和决

策支持方案，相较于以往提供决策分析报告的一次性产品形式，公司

逐步开发数据智能软件产品，大大提升了决策支持的效率。 

公司目前两大产品类型：决策分析报告、数据智能应用软件。软

件业务近三年呈快速增长趋势：2019 年数据智能软件产品营业收入

占比 5.41%，2020 年占比 10.53%，2021 年上半年度占比近 15%。智

能软件业务的发展也得益于公司以往的调研咨询行业丰富的经验积

累。 

公司同行国际公司如法国的益普索市场研究集团、美国的尼尔森

等，均为市场调研行业的国际知名企业。公司近年来逐步加大研发投

入，贯彻执行经验模型化→模型算法化→算法软件化的发展战略。随

着数据时代的到来，各类数据积累越来越多，数据分析数据洞察能力

成为数据发挥价值的肯定课题。业界越来越发现，要做好数据分析，

研究员与咨询顾问的“咨询”基因，快速理解客户需求、理解客户业

务的方法论以及快速架构模型算法的能力，成为数据智能企业帮助企

业或者政府机构更好做好数据分析与数据决策支持应用的一个核心

竞争力。因此相比纯 IT 技术型软件公司，零点有数能够更好利用研

究咨询的方法论快速理解客户的需求、客户的业务，同时更快地发现

什么样的数据对客户做出商业决策或者公共管理决策更有价值，这使

得公司开发的软件比一般技术型软件公司能够更加契合客户的需求。 

目前公司所在的领域的企业整体较为分散，年营收 5 千万以下的

企业较多，达到公司目前营收规模的企业屈指可数，也给公司提供了

一定的行业整合机会。 



二、互动交流  

1、如何理解公司战略经验模型化、模型算法化、算法软件化，可否

举例说明。 

答复：例如某产品品牌开设实体店，需要公司提供店铺选址的决策方

案。这类决策一般需要三类数据，实体店所在商圈的人群规模、商圈

辐射半径以及商圈潜在客户的画像，以判断是否符合公司产品定位。

早期的调研一般通过实地设点计数、观察、街头问卷拦截访问等，通

过调研问卷的统计分析获得上述三类数据。基于早期的这类业务经

验，形成了决策数据模型，以及数据特征模型。例如商圈人群规模，

可以通过移动通讯运营商合作手机MAC地址在该商圈的存续时间长

短不同，判断其类型为商圈内工作群体、消费群体、游客等身份并进

行整体划分。公司提供其算法模型以获取商圈客户类型，代替了早期

的街头设点计数的形式，提高了数据获取与分析的效率。后续该品牌

店铺设立完成，针对其不同产品的订货方案，公司可以在客户的内部

数据环境中，将来自客户提供的不同产品的历史销售数据、融合调研

数据、外购大数据（高德、银联等脱敏数据），这些多源数据结合公

司的算法模型，向客户提交数据智能分析软件，客户可根据其不同产

品需求自行进行订货、调拨、促销折扣决策等自主操作，生成对应的、

动态的、可视化决策方案。 

这个案例体现了公司在商业领域的经验模型化、模型算法化、算

法软件化全流程，即公司通过经验判断哪些数据更加契合业务场景，

将其固化成模型，结合算法技术，最终形成数据智能软件产品。该战

略支持了公司智能软件业务的高速发展及增长。 

公司业务发展基于公司的技术与产品架构，即一个数据融合底座

+答对和巡查宝两个工具产品+与各个行业结合的解决方案。数据融

合底座可以对多源数据进行脱敏、加工、融合。公司的“答对”，对标

Qualtrics（客户体验管理 CEM 软件公司，被 SAP 公司以 80 亿美元

收购），为客户的交互提供强大的支持。越来越多的企业认识到，除

了 ERP 等内部管理软件外，需要有一个软件工具可以跟外部客户进

行交互与沟通并充分管理客户的体验，是未来市场竞争的重要支撑。 

 

2、目前公司在哪些下游行业有较强竞争力？ 

答复：公司业务主要包括公共事务和商业两大类型的数据分析与决策

支持服务。公共事务与商业业务的组合，两大业务类型组合，有较强

的经济风险对冲能力。 

商业领域在三个方面有较强竞争力：一是时尚领域即鞋服配，众

多知名品牌均为公司客户。第二个是金融领域，尤其是保险行业。第

三个是快递行业，头部快递公司均为公司客户。 

公共事务领域有较强竞争力的业务：一是政务中心，例如 12345



政务热线智能应用服务产品。12345 热线在超级大城市每日接通市民

数以万计的电话投诉、咨询、建议。全部均为文本数据，靠人工很难

完成分析任务。公司在 NLP 在该领域的应用方面，由于长期在政务

热线领域的积累因而有较大竞争力。目前全国有三百多家地级市，

12345 政务热线智能应用服务产品未来还有很大发展空间。第二个就

是公安系统，以警情文本为核心，以网格化地图系统展现不同类型的

警情分布，并提供不同案件筛选、案件与周边要素分析等功能，助力

公安情报分析效率提升。第三个是工商、税务，例如国家税务总局、

国家工商总局委托公司做了很多行业第三方评估业务，助力纳税服务

质量的提升、营商环境的改善。 

 

3、目前的主要数据来源是哪些？有没有积累比较核心的技术或者算

法的能力？ 

答复：公司主要业务是对数据进行分析和洞察，以及形成相应的决策

支持服务产品。目前数据分成三个来源，第一类是公司直接采集的数

据，用到答对、巡查宝作为采集数据、融合数据的工具。第二类是客

户内部的数据，比如客户内部 ERP 数据，客户本身 CRM 管理数据，

客户自己购买的数据。第三类是通过公司向第三方采集或者第三方采

购的数据，比如经过脱敏的交易数据，地图数据等。 

公司目前积累较好的数据与算法有两类，一类是在民生服务领域

市民对于社会以及消费的倾向数据，公司长期跟踪，也公开发布了很

多相应的研究成果，如民众最关心社会特点问题等这类社会经济生活

形态领域数据。第二类是公司积累了丰富的应用算法模型，应用算法

也是公司的一个突出优势。公司认为，算法领域，一些基础算法一直

是国际公司领先，公司着力在应用算法的开发和推广上，2021 年公

司跟上海经信委在世界人工智能大会上共同承办第一届世界算法大

赛。因此垂直应用算法是公司的核心技术之一，也是优势之一。公司

将不同算法模块和业务场景能够较好地融合，使得公司在政务领域等

方面具有一定的优势。 

 

4、未来公司主要增长主要来自客户行业迅速拓展，还是来自于客户

ARPU 的提升吗？  

答复：整体上看是行业客户的增长，例如前面提到的 12345 政务热线

智能应用服务产品，未来还有很广阔的市场空间。未来公司在行业内

整合上，也存在增长空间。 

 

5、现在公司在新能源汽车行业是否做了布局？ 

答复：公司为中国一汽等汽车品牌旗下的新能源车在产品战略规划、

服务满意度提升等方面提供服务。为新能源汽车行业提供数据分析与

决策支持服务是公司汽车领域业务的一个新增长点。 

 

6、公司未来进行行业整合，主要想看哪些方向呢？ 

答复：目前分散行业态势为公司提供了一定的行业整合机会。公司充

分发挥研发与技术投入大的优势，针对有数据智能软件化思维的同行



企业、有互补性的标的进行整合、投资与并购。我们希望和已经有转

型意识的团队合作，一方面用公司现有的研发投入对其赋能，降低其

研发成本，一方面也提高公司的研发成果复用度。 

 

7、2018 年开始员工人数增长较快，主要是投入哪些方向？2022 年后

扩人计划如何？ 

答复：2018 年公司较大幅度加大了研发投入，招聘了大量的数据科

学家，软件工程师和算法架构师。2022 年公司预计在研发继续增长

的基础上，会更加重视在商务上的投入。另外计划增加算法团队，公

司相信算法是引领行业发展的核心技术，同时对于相关岗位做优化缩

减，逐渐调整公司的人力结构。 

 

8、未来 3~5 年内公司的内生增长是否有指引，包括收入和利润？ 

答复：2019 年数据智能软件产品营业收入占比 5.41%，2020 年占比

10.53%，2021 年上半年度占比近 15%，实现了数据智能业务较快的

发展和转型。公司规划未来三至五年内，在现有决策分析报告业务稳

定的前提下，数据智能软件业务营收占比提升至 50%。  

附件清单（如

有） 
无 

日期 2022 年 3 月 4 日 

 


